

4^{ème} Assemblée Générale de l'Alliance Sahel

Juillet 2023

Chers collègues et partenaires de l'Alliance Sahel,

Je suis honoré de participer à cette quatrième Assemblée générale à vos côtés.

Je tiens tout d'abord à féliciter l'Alliance, ses membres et sa présidence sortante pour leur rôle essentiel dans la concertation et la coordination des acteurs de l'aide internationale au Sahel. Nous remercions aussi l'Allemagne d'avoir pris le mandat présidentiel de l'Assemblée. Nous savons qu'elle remplira cette tâche avec succès.

Aujourd'hui, le Canada se réjouit de pouvoir écouter attentivement ses partenaires du G5 Sahel. Nous espérons que nos échanges aboutiront à une revitalisation de la logique partenariale qui lie les membres de l'Alliance Sahel et du G5 Sahel.

Nous le savons tous : les pays du Sahel font face à des enjeux complexes, multiformes et interconnectés, exacerbés par les effets du changement climatique. Bien que des recherches supplémentaires soient nécessaires pour évaluer pleinement les liens entre le changement climatique et les conflits, il est indéniable que les conséquences du changement climatique constituent un enjeu de développement majeur. Les effets du changement climatique sur la disponibilité des ressources, la biodiversité et la productivité agricole perturbent les dynamiques sécuritaires et contribuent à la multiplication des crises humanitaires. Il est aussi crucial de rappeler que les femmes, les adolescentes et les filles sont, de par leur position sociale et leurs responsabilités familiales et économiques, disproportionnellement touchées par ces crises. Il nous faut les garder au cœur de nos interventions.

Dans un contexte de faible résilience aux chocs, les effets du changement climatiques entravent nos efforts de développement et mettent à mal la cohésion sociale. La situation est donc urgente, d'autant plus que les effets du changement climatique s'intensifient. Des changements sans précédent de température et de précipitations, ainsi qu'une extrême variabilité du climat, sont prévus dans la région au cours de la prochaine décennie.

Nous ne pouvons plus dissocier les enjeux liés au climat, à la sécurité et au développement. Nous devons reconnaître que la stabilité climatique constitue un socle fondamental au développement et à la sécurité à long terme. Sans cette stabilité nos efforts de développement risquent d'être compromis. Il est donc essentiel d'agir de concert en intégrant ces aspects dans nos stratégies de développement.

En 2021, le Canada a doublé son financement climatique. De cet engagement international, 300 millions de dollars (canadiens) sont alloués aux solutions climatiques naturelles en Afrique subsaharienne.

En mars 2023, le Canada a également lancé son nouveau programme régional de développement dédié au Sahel. Ce programme, qui atteindra 27 millions de dollars (canadiens) annuellement d'ici 2026, complète notre programmation existante au Sahel, une programmation qui a représenté 288.8 millions de dollars (canadiens) en 2021-2022 dont 39.4 millions en aide humanitaire au pays du G5 Sahel. Ce nouveau programme contribuera à répondre aux enjeux régionaux auxquels le Sahel fait face,

y compris la lutte contre le changement climatique, en adoptant une approche sensible aux conflits et conforme à la politique d'aide internationale féministe du Canada.

Nous reconnaissons cependant que nos projets, à eux seuls sont insuffisants. Nous invitons donc aujourd'hui les membres à réfléchir ensemble à la façon dont nous pouvons plus et mieux intégrer la sensibilité aux conflits et la lutte contre le changement climatique dans nos prochaines initiatives au Sahel. Il est essentiel de poursuivre les recherches nécessaires pour mieux appréhender les dynamiques qui lient la sécurité, le climat et le développement. En agissant de manière coordonnée, nous renforcerons nos efforts communs en faveur des populations, notamment des plus vulnérables, de la paix, du développement durable et de la démocratie dans la région.

Je vous remercie de votre attention.